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REUNIÓN DEL CONSEJO DE VINCULACIÓN 2021-2023 CON LA PRESENTACIÓN 

DEL PROYECTO: “ANÁLISIS DEL IMPACTO DE COVID-19 EN EL SECTOR 

EMPRESARIAL”. 

Siendo las 8:00 horas del día jueves 28 de abril del año 2022, correspondiendo al 

Oficio 01/021/2022-1, se llevó a cabo por la plataforma digital Google Meet 

(https://meet.google.com/zim-ubqj-ptg) en Ensenada, Baja California, la primer 

sesión del Consejo correspondiente al periodo 2022-1, con la presentación del 

proyecto: “Análisis del Impacto del COVID-19 en el Sector Empresarial”. 

Como asistentes se contó con la presencia del Director de la facultad Mtro. Jesús 

Antonio Padilla Sánchez, Subdirectora Dra. Nina Alejandra Martínez Arellano, el 

Coordinador de Vinculación y extensión Dr. Ramón Galván Sánchez, así como los 

siguientes miembros del Consejo:  

Miembros internos: 

Dr. Lino Meraz Ruíz, Mtro. Santiago Alejandro Arellano Zepeda, Dr. Miguel Ángel 

Meléndez Ehrenzweig, Dr. Rubén Avilés Reyes, Dra. Nelly Calderón de la Barca 

Guerrero, Dra. Sandybel Garduño Espinoza, Mtra. Eva Olivia Martínez Lucero, Mtra. 

Guadalupe Concepción Martínez Valdés, Dra. Nina Alejandra Martínez Arellano, Dra. 

Jessica Mendívil Torres, Dra. Ana Lucía Jiménez Pérez, y la Dra. Virginia Guadalupe 

López Torres; todos ellos Profesores de tiempo completo, Coordinadores de área  

y de los diversos Programas Educativos de la FCAyS. 

 

Miembros externos: 

Lic. Armando Isaí Rodríguez Gálvez, del Colegio Nacional de licenciados en 

Administración de Empresas de Ensenada; C.P. Alejandro Tapiz Ceseña, del Colegio 

de Contadores Públicos de Ensenada; Lic. Estefany Lozano, del Centro de 

Investigación Científica y de Educación Superior de Ensenada; M.A. Karla Pedrín 

Rembao, del Instituto de la Mujer Para el Estado de Baja California; Lic. Juana Julián 

Santiago, de Egresados de la licenciatura en Sociología; Lic. Herlinda Flores Armenta, 

Egresados de la licenciatura Administración de Empresas; y C.P. y M.E. Leonel Ruiz 

Flores, de Egresados de la licenciatura en Contaduría.  

https://meet.google.com/zim-ubqj-ptg


Después de realizarse el pase de lista correspondiente, el Mtro. Jesús Antonio Padilla 

Sánchez Director de la Facultad de Ciencias Administrativas y Sociales dirigió unas 

palabras de bienvenida a los miembros del Consejo, agradeciendo su asistencia y 

destacando la importancia de estas reuniones del Consejo de Vinculación con la 

participación de integrantes de sectores externos, reconociendo lo valioso de estas 

actividades para intercambiar ideas buscando la congruencia de nuestras acciones en 

la institución en beneficio de nuestros estudiantes. 

Enseguida se dio lugar a la presentación del Proyecto “Análisis del Impacto del 

COVID-19 en el Sector Empresarial” por parte de la Dra. Virginia Guadalupe López 

Torres, Profesora de tiempo completo y Coordinadora del Doctorado en Ciencias 

Administrativas. Quien dio a conocer los detalles del proyecto, consistente en una 

investigación que se lleva a cabo desde inicios del año 2021, mediante una colaboración 

liderada por la Universidad Autónoma de Nuevo León, con la participación de la 

UABC, así como otras universidades: Universidad Autónoma de Tamaulipas, 

Universidad Autónoma de Yucatán, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 

y Universidad Autónoma de Guadalajara, quienes de manera conjunta realizaron un 

estudio diagnóstico a través de las Cámaras Empresariales.  

La intención del estudio consiste en una propuesta dirigida a los empresarios de 

pequeñas y medianas empresas afiliados a las Cámaras, para que colaboren 

contestando la encuesta, y una vez elaborados los análisis correspondientes, se les hace 

entrega de un boletín con un diagnóstico por Cámara, el cual cubre los aspectos 

económico, financiero, y laboral, identificando las áreas de oportunidad para ofrecerles 

capacitaciones a través de webinarios de manera gratuita. 

Lic. Armando Isaí Rodríguez Gálvez 

Manifiesta su interés para apoyar a la iniciativa dando difusión al Proyecto desde su 

posición como Presidente del Colegio Nacional de Licenciados en Administración 

de Empresas de Ensenada, ya que muchos de sus miembros son empresarios o 

participan en algunas cámaras.  

Por su parte la Dra. Virginia López realta la importancia de que la toma de decisiones 

empresariales sean basadas a partir de datos; el estudio en cuestión les permitiría a los 

empresarios conocer la causa de ciertas externalidades que afectan su desempeño; 

además de que la información arrojada puede servir para acercarse a algunas 

dependencias de gobierno para discutir aspectos como políticas públicas, solicitud de 

apoyos, entre otros. Asimismo, manifiesta que esta iniciativa (gratuita para los 

miembros de las cámaras empresariales) forma parte de la responsabilidad social como 

investigadores y académicos miembros de instituciones públicas, con miras a fortalecer 



la vinculación entre la academia y los diversos sectores para generar una mejor sinergia 

y enlace con los diseñadores de políticas públicas. 

Dra. Nelly Calderón de la Barca Guerrero 

Pregunta si a la fecha los análisis realizados han permitido identificar algunas 

tendencias sobre necesidades de capacitación en las empresas. 

La Dra. Virginia por su parte menciona que ya se tienen diagnósticos, y en lo que 

respecta a la ciudad de Ensenada, la necesidad principal identificada es en el área 

financiera, sobre todo en lo que respecta al tema de inflación que generalmente se 

desconoce en el ámbito empresarial; y también sobre que tipo de estrategias se pueden 

implementar para afrontar un entorno como el actual. Otro aspecto identificado es en 

cuanto a la necesidad de implementar en las empresas algunas estrategias de mercado 

para poder incrementar o al menos mantener los niveles de ventas que han disminuido 

debido a la afectación por el COVID-19. 

C.P. y M.E. Leonel Ruiz Flores 

Manifiesta su interés por el proyecto de investigación y su disposición para difundirlo 

con los asociados de COPARMEX donde participa actualmente. 

Finalmente, el Mtro. Jesús Antonio Padilla Sánchez agradeció a los participantes por su 

asistencia, así como por el interés mostrado en el proyecto presentado por la Dra. López 

Torres, y por último aprovechó para mencionar también que se estará analizando la 

posibilidad de retomar las reuniones de este Consejo de Vinculación de manera 

presencial en un futuro cercano. 

Siendo las 08:42 a.m. se dio por clausurada la reunión. 



 

 



 

 

 

 

 

 


